
Свиридова Винера Каримовна 

ГАУ «Дом ночного пребывания» 

«МЫ – ВМЕСТЕ!» 

 

Многие из нас увидев бомжа на улице 

лишь брезгливо отворачиваются…..и мало кто 

думает о том, как это человек докатился до такой жизни!? А, между прочим, 

бомжи - это неотъемлемая часть нашей жизни, как бы ни странно это 

звучало. Мы встречаем их везде, повсюду и порой, кажется, что их так 

много…. Необходимо отметить, что в разное время  были и разные причины 

«бомжевания»….. И сейчас, в нашем 21 веке причины такого образа жизни  

совсем не такие, как были «вчера». 

В СССР в последние десятилетия бомжей, как и беспризорников не 

было. Последний дом для беспризорников, то есть для детей-сирот, 

шатающихся бесцельно по улицам, был ликвидирован в 60-м году. Каждый 

советский гражданин обязан был трудиться. КАЖДЫЙ. Это означает, что у 

каждого было место работы, а на работе решался вопрос, где поселить 

человека. Самых "бездомных" селили в общежитиях - рабочих или 

студенческих, койку давали всем. Как ни странно и пафосно это звучит, но 

койко-место сейчас и тогда - это 2 совершенно разных понятия. Причем хочу 

отметить, что сейчас, в наше время оно более конкретное, я бы даже сказал 

буквальное…. Да, да именно, сейчас условия для лиц бомж, более 

конкретные, чем когда бы то ни было.  Все приюты организованные 

социальной политикой страны предоставляют именно койку и не более, и сам 

человек знает, что большего он и не добьется и не получит. Конечно, на 

каждую проблему следует смотреть с разных сторон и точек зрения, но 

нужно отметить, что в данной ситуации койко-место никак не решит 

проблемы беспризорников. В наше попадают люди с разной историей и по 

разным причинам. Но в целом можно сказать, что каждый из них в 

определённый момент лишился чего- то важного в жизни. Лишился работы, 

семьи, квартиры, родителей, а потом все понеслось, нет денег  берешь в долг, 

отдавать нечем, что то продаешь, что то покупаешь, где то выпил с горя,  где 

то с радости…и вот,  пролетели года, и ты уже не помнишь с чего все 

началось и как все это получилось. И вот уже перед нами не тот, кто, когда то 

работал на заводе и получал зарплату, а тот, кто лишился работы, попал в 



дурную компанию. Вовремя не остановился, вовремя не помогли, вовремя не 

подсказали, и стало скучно жить…..  

Кто то из великих сказал о том, что « самое дешевое средство от скуки 

- это труд!». Надо сказать, что лично я придерживаюсь того же мнения. Ведь 

даже с точки зрения психологии  трудотерапия-это одно из средств 

реабилитации людей.  Все мы знаем простую истину, что именно труд сделал 

из обезьяны человека…. Так может быть именно трудовая деятельность 

поможет нам в ресоциализации людей?! Как говориться сделали однажды, 

сделаем еще раз!!!! Труд всегда и во все 

времена играл решающую роль в процессе формирования человека, потому 

что труд-это, целесообразная деятельность людей, имеющая своим 

содержанием преобразование, освоение природных социальных сил для 

удовлетворения исторически сложившихся потребностей человека. А 

потребности наших беспризорников  это элементарные вещи - еда, жилье… 

Надо отметить и тот факт, что асоциальный, а порой и аморальный 

образ жизни почти зачастую отталкиваю потенциальных работодателей. И 

это уже сего рода клише, то есть если ты бомж, то на работу  ты вряд ли 

устроишься, а не устроишься на работу – останешься бомжом. Вот такой вот 

замкнутый круг…. 

Но не все так печально, как  кажется на первый взгляд. Общими 

усилиями и людей и законов мы все – таки можем еще побороться за наших 

клиентов! Так, например, у нас в учреждении есть люди, который работают 

именно с такой категорией людей. Помогают людям выбраться, дают шанс 

на новую жизнь! А мы же в свою очередь помогаем таким людям с 

юридической точки зрения. Оформляем документы, содействуем в 

трудоустройстве. Нужно отметить, что воспользоваться данным шансом 

хотят многие, и мы с удовольствием предоставляем им такую возможность 

Подобного рода работа мне напоминает реанимацию человека - ведь 

там, как мы знаем, участвует не один человек бригада.… И только вместе у 

них, получается, спасти человека.  

 В заключении хочется сказать, что каждый человек имеет право на второй 

шанс. То, что касается наших клиентов, во многом этот шанс зависит от 

грамотного и комплексного решения этой проблемы. А это в свою очередь 

подразумевает под собой целый «конвейер» по реанимации человека. Это 

очень долгий и  трудный процесс. И одним нам не справиться. Поэтому с 

проблемами беспризорников нужно работать не только психологам, но и 



всем кому не безразлична судьба человека, просто попавшего не в то место и 

не в то время. 

 Какой он психолого 2025 года я не знаю…  На мой взгляд он никогда 

не будет тем кем его хотят видеть многие - возможно это и есть секрет его 

успеха в будущем! 

 

 

 

 

 


